

Du 21 mars au 9 juin 2018

Sierre - Valais

CONSTRUISONS **ENSEMBLE**



Dossier explicatif :

L'association Aslec

Le Service intégration de la Ville de Sierre

La Ville de Sierre

La population sierroise

Les artistes

L'Office du tourisme de Sierre

L'association ENSEMBLE

La Production ANILEC

L'Organisation Internationale de la Francophonie

La semaine cantonale d'actions contre le racisme

Qui

L'association ENSEMBLE

L'association ENSEMBLE a été fondée tout spécialement pour porter le message de la richesse de la diversité. Cette association qui regroupe des personnes pleinement engagées dans la démarche initiée par Céline Ramsauer peut s'appuyer sur 20 ans d'expériences professionnelles dans le milieu de la production artistique sur le plan national et international.

L'Aslec

Née en 1965, l'association sierroise de loisirs et culture (Aslec) fait figure de pionnière dans le paysage associatif valaisan. L'Aslec, association à but non-lucratif, tend à développer un esprit de coopération, d'initiative et de responsabilité, sur les plans sociaux, culturels et éducatifs. Ses buts sont d'exploiter un centre de loisirs et culture, d'offrir à l'ensemble de la population sierroise et régionale, notamment la jeunesse, les conditions nécessaires pour se rencontrer, réaliser des activités de temps libre, d'encourager et de promouvoir des manifestations, des activités artistiques et culturelles, de coordonner l'utilisation et la mise à disposition des locaux dont elle a la responsabilité, d'offrir un service de médiation et de socialisation, de développer les loisirs et la culture sur le plan local et régional, au niveau scolaire et parascolaire.

De plus amples informations sur

www.aslec.ch

Le Service intégration de la Ville de Sierre

La Ville de Sierre, par son Service intégration, souhaite favoriser le vivre ensemble et la cohésion sociale au sein de la commune. Avec le poste de déléguée à l'intégration créé en 2007, la Ville a souhaité mettre l'accent sur la qualité de l'accueil et de l'information destinée aux nouveaux arrivants ainsi que sur la proximité avec la population. En effet, la déléguée veille à rester toujours à l'écoute des Sierroises et des Sierrois, suisses comme migrants, pour pouvoir identifier leurs besoins, leurs préoccupations et leurs attentes et les faire remonter aux politiques. Les projets qu'elle coordonne visent également à renforcer le lien social entre les habitants et à valoriser la richesse de la diversité culturelle tout en sensibilisant la population à la lutte contre le racisme et la discrimination.

De plus amples informations sur

www.sierre.ch

www.sierretakeuil.ch qui contient des informations pratiques et des conseils pour mieux vivre au quotidien à Sierre (éducation, travail, habitat, loisirs, social, etc.). Une brochure a été réalisée sur la base du site et est traduite en 8 différentes langues.

Quoi

L'historique de ENSEMBLE

En 2003, Céline Ramsauer écrit des chansons sur la base de témoignages de personnes en situation de handicap. Ce qu'il ressort de ces témoignages, c'est la notion de souffrance, du regard de l'autre sur leur différence, bien plus que le handicap lui-même. Le titre premier de cet album, puis le spectacle porte le nom de ENSEMBLE. En 2004, le Secrétaire général de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF), Boutros Boutros-Ghali précise à Céline Ramsauer que l'Organisation Internationale de la Francophonie n'a pas d'hymne et que le titre ENSEMBLE porte hautement les valeurs défendues par l'OIF. En 2008, l'OIF ainsi que son Excellence, le Secrétaire général Abdou Diouf, décide de parrainer ce titre ENSEMBLE sous la nomination d'hymne à la Francophonie, estimant également qu'il englobe l'ensemble des valeurs fondamentales défendues par l'OIF.

Ce titre (texte, musique, vidéo etc..) est alors envoyé via le réseau de l'OIF et les médias partenaires sur les 5 continents de façon totalement gratuite ; le but étant qu'il serve d'outil pédagogique auprès de la jeunesse francophone, à travers les écoles, les milieux artistiques, etc...

En 2011, Céline Ramsauer décide de monter une première manifestation en Valais, portant le nom de « ENSEMBLE, Chantons la Francophonie » qui se déclinera en « ENSEMBLE Francophonie » puis, « ENSEMBLE, riches de nos différences ».

Le titre est décliné mais le but reste le même : parler de la richesse de la diversité !
Comment :

- . à travers l'expression personnelle, artistique, authentique, parfois commune ;
- . en alliant l'amateur au professionnel et toujours dans un esprit de construction, d'innovation, de passion, du bien vivre ENSEMBLE grâce au respect de cette richesse : la diversité.
- . en s'associant à chaque version avec de nombreux partenaires soucieux de préserver la richesse et le respect de cette diversité.

En 2018, la 8^{ème} version s'intitule « Construisons ENSEMBLE »

Pour cette 8^{ème} édition, l'association Ensemble s'associe pour la première fois à l'Aslec tandis qu'elle collabore pour la seconde fois avec le Service intégration de la Ville de Sierre. La thématique reste la même « La richesse de la diversité », sous l'égide des valeurs défendues par l'OIF ainsi que celles de la semaine cantonale d'actions contre le racisme. Ce nouveau projet démarre concrètement le 21 mars 2018, journée mondiale pour l'élimination de la discrimination et trouvera son aboutissement le 9 juin 2018 à Sierre. Pour cette nouvelle version, l'idée est de « Construire ENSEMBLE ». Dès le 21 mars, nous irons à la rencontre de la population dans les différents quartiers sierrois afin de leur proposer soit sous forme de peinture, d'écriture, de gravure soit sous tout autre moyen approprié d'inscrire sur des pièces de puzzle ce que leur inspire la richesse de la diversité. En date du 9 juin 2018, toutes ces pièces seront apportées par les personnes qui les ont construites au centre de la ville de Sierre. Ils formeront autant de petits cortèges en provenance des différents quartiers de la Ville accompagnés d'artistes offrant leur authenticité tout au long du chemin.

Les artistes accompagnant les créateurs de la diversité, quant à eux, montreront leurs talents tout au long du cortège à travers leur art diversifié. Ces artistes seront majoritairement des personnes de nationalités étrangères établies en Valais.

Une fois les pièces réunies sur la place de l'Hôtel de Ville, les participants et les spectateurs pourront au grès de leurs envies « Construire ENSEMBLE » autant de puzzles de la diversité souhaités.

Pour clôturer cette journée, un spectacle professionnel sera interprété par l'ensemble Viavallesia qui sera suivi par apéritif aux couleurs de la diversité.

Objectifs

Le cœur de cette nouvelle édition est, comme son nom l'indique, le fait de construire ensemble le puzzle de la diversité, symbole du respect de la particularité de chaque être humain. A travers l'aspect artistique, le propos est d'échanger, de rassembler, d'œuvrer différemment pour des objectifs communs dont : être fier de sa personne et oser demander le respect.

Dans la globalité de ce concept, les buts recherchés sont donc :

- **le mieux vivre ensemble**
- **l'approche de la diversité en toute simplicité et humanité**
- **l'expérience de vie**
- **l'expérience artistique**
- **l'aide à l'intégration**
- **l'aide à l'acceptation et reconnaissance de l'enrichissement**

Quand

Les échéances

Dès septembre 2017 : réflexion sur la 8^{ème} édition, rencontre entre les partenaires. Ebauche de l'idée générale, jusqu'à développement de l'idée dans son détail.

21 mars 2018 : départ du projet avec les participants, premières pièces de puzzle réalisées et communication sur cette nouvelle édition.

21 mars 2018 au 9 juin 2018 : travail sur le terrain avec la population des différents quartiers de Sierre et diverses structures, type UAPE, Home, Crèches, écoles, etc...

9 juin 2018 : aboutissement de l'ensemble du travail, mise en commun de la richesse de la diversité, spectacle professionnel créé et interprété pour l'occasion par le groupe Viavallezia.

Comment

Les médiateurs pour la version 2018

Service intégration de la Ville de Sierre
L'association l'Aslec
L'association ENSEMBLE

Outil de base et de référence

Tous les éléments du titre « ENSEMBLE » sont téléchargeables gratuitement sur le site : www.ensemble-francophonie.org

Sont mis à disposition, sur ce site, 2 exemples de dossiers pédagogiques :

- TV5 monde-CAVILAM Vichy et Université du Québec UQAM à Montréal
- ainsi que tout autre support en lien avec le message de base.

Outils proposés par les trois entités agissant comme médiateurs.

Moyens d'expressions proposés

Le dessin, le bricolage, le conte, le texte, la musique, la chanson, la vidéo, la photo, la cuisine ainsi que d'autres moyens suggérés.

Moyens utilisés pour motiver les participants

Exploitation des réseaux sociaux
Recherches et développements sur le terrain
Outils développés à l'intérieur d'infrastructures existantes
Autres moyens en cours d'étude

Rayonnement de l'action pour 2018

Sur le terrain : territoire valaisan prioritairement

Pour l'information : le niveau national et international via les réseaux sociaux, carnets d'adresses, médias.

Contact production et administration

Association ENSEMBLE

CP 807 - 3960 Sierre (Switzerland)
ensemblefrancophonie@gmail.com
Téléphone : +41 79 342 72 83
www.ensemble-francophonie.org